

EL

PUBLICISTA MERCANTIL

DE MONTEVIDEO.

NÚM. 41 VIERNES 20 DE FEBRERO DE 1824.

S. Leon P.

Este Periódico se publicará todos los días de trabajo en la Imprenta de los Ayllones y Compañía. En esta y en la librería de Yanez se admiten suscripciones á dos pesos al mes, y á cuatro con la obligacion de insertarles sus avisos.

M A R Í T I M A



ENTRADAS.

DIA 20 el bergantin Americano *Clio*, su capitan Burschart, procedente de Philadelphia en 62 dias de navegacion con cargamento de harinas, lienzo, rasos, tafetanes, espumillas, pañuelos de idem, cajones con ojalatas y otros varios efectos. Consignado á los S^s Stuart M^o Call y Compañía.

IDEM. fragata Americana *Constitucion*, su capitan M^o Rea, procedente de Buenos Ayres en cinco dias de navegacion con cargamento de onzas de oro y otros efectos. Consignada á los S^s Stuart M^o Call y Compañía.

IDEM.—fragata Americana *Emilia*, capitan Smith, procedente de Sta. Elena en 33 dias con algunos efectos y plata. Consignada á los S^s Stuart Mac—Call y C^a.

SALIDAS.

El muy velero bergantin Americano *Pacifico*, capitan Apthorp, saldrá dentro de pocos dias para Rio Janeiro. Este es el mismo bergantin

que hizo su ultimo viaje del Janeiro á este puerto en 7 dias: tiene excelentes comodidades para pasajeros. Los que quieran cargar ó ir de pasaje acudirán á los Stuart S^s M^o Call Compañía.

MANUSCRITO DE BONAPARTE.

Un Diario de Warsaw dice, que el conde Dzialinski ha llevado á quella ciudad de la de Paris un manuscrito muy interesante. Es un volumen en folio pequeño de 30 á 40 paginas escrito todo por Napoleon. La identidad de la letra está garantida por un certificado firmado de Montholon, Mounier y Basano. Contiene varios documentos curiosos relativos á la historia de Francia y Europa; hay tambien un papel sobre los progresos de la artillería Turca y varios fragmentos de la campaña de Italia. Pero lo que es mas particularmente digno de atencion es el plan de la primera campaña de España dictado por Bonaparte al Duque d^o Abrantes, con varias notas á su margen. Finalmente algunos documentos hasta ahora desconocidos sobre diferen-

tes planes secretos acerca de la limitacion de las fronteras entre Francia y Austria, completan este manuscrito. *Cost D. Ad.*

DEFENSA DEL SISTEMA DE Lancaster y respuesta á los ataques que, á la sordina, le hacen los ignorantes.

Varios han sido los ataques que en esta Ciudad se han forjado y disparado contra el nuevo sistema de educacion llamado de enseñanza mutua ó de Lancaster. Todos ellos tuvieron su origen en la ignorancia, y por esto se disiparon con la misma prontitud que se formaron; por que el hombre de bien es susceptible de abrazar un error creyendolo una verdad; mas en el momento que se convence de que es un error, lo abandona inmediatamente y aun lo detesta.

Recopilaré aqui aquellos ataques para que el Público se convenza de la nulidad de sus fundamentos, y para que sirvan de preliminar á la defensa de un nuevo ataque que, con los síntomas violentos de un uracan, parece quiere esterminalar el sistema, al fundador y director de las dos escuelas establecidas, y aun arrancar de cuajo sus locales y sepultarlos á todos en lo profundo del Oceano.

El primer ataque que se dió al sistema fué hacer correr la voz de que en la escuela que se acababa de establecer bajo los auspicios y por los esfuerzos de los Exmos. Capitan General y Cabildo y por los del Señor d. Damaso Larrañaga, se enseñaba á los niños el egercicio militar con el fin de obligarlos luego á ser soldados. No pasaron muchos dias sin que el Público y los pa-

dres se orientasen de lo necesario que era que los niños marchasen en pequeñas columnas desde los bancos de escritura á los semicirculos de lectura para no solo conservar el orden, sino para evifar que se atropellen caigan y se lisien.

El segundo ataque fue fundado en la imposicion; porque se hizo circular por la ciudad, que en esta escuela no se enseñaba doctrina cristiana, cuando no hay niño de los que leen, á quien no se haga estudiar de memoria el catecismo. Los mejores comprobantes de esta verdad son los dos ecsámenes públicos que ha dado dicha escuela, en los que se presentaron mas de cuarenta niños que sabían todo el catecismo; lo mismo sucedió en la iglesia matriz cuando el S.^r cura los ecsaminó de doctrina cristiana, que no hubo ni un solo niño que titubearse en las preguntas.

El tercero fue alucinar á la plebe diciendo, que este sistema de educacion era de invencion inglesa, y, por con siguiente, que era anticatolico. Este ataque, por barbaro no merece contestacion; por que solo obran en él aquella preocupacion y fanatismo que han destruido mas la especie humana que todas las guerras civiles. La vacuna es tambien invencion inglesa, y no solo está admitida en todos los paises, sino que en todas partes califican ya de asesinos de la humanidad á los que se opusieron á su introduccion. Lo mismo sucede con este nuevo sistema de educacion, que aunque es de invencion inglesa, está ya admitido en todo el mundo civilizado, y los enemigos de él y de su propagacion, son reputados enemigos de la ilustracion, de la humanidad y de la conveniencia pública.

Continuara.—José Catalá,